

# LOS PROBLEMAS DEL SUBDESARROLLO NO TIENEN SOLUCION INMEDIATA

El subdesarrollo no se debe a causas arcaicas, es generado por el mismo proceso que fomentó al capitalismo, y aunque no tiene solución por el momento, sí implica la perspectiva de aliviar algunos de sus problemas.

Así lo señaló el licenciado Octavio Rodríguez Araujo en su conferencia sobre Desarrollo, dependencia y Administración Pública en México, y

que forma parte de los Cursos de Otoño, organizados por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM.

Al concretar el caso histórico de América Latina, el licenciado Rodríguez expresó que el apremio de inversiones de capital que España y Portugal no pudieron otorgarle a los países de nuestro continente, los condujo a

una dependencia de primer orden con las naciones de modelo liberal y desarrollo capitalista.

Pero no fue sino hasta hace una década —dijo el conferenciante— cuando los sociólogos y economistas “descubrieron” esa dependencia del imperialismo, y que resultó impropio aplicar el sistema económico liberal en los países de América Latina, debido a que éstos poseen características propias y diferentes a las de las naciones europeas.

Sin embargo, agregó, no pocos autores, entre ellos economistas, han propuesto que el desarrollo no puede darse sólo a nivel económico, sino en todos los niveles en que se incluyen los cambios positivos culturales, espirituales, etc.. Es decir, hay que pasar a una condición de vida nacional y no necesariamente a la condición de vida adoptada por países desarrollados.

Más adelante, el licenciado Rodríguez aseveró que “se considera que el atraso de los pueblos es una etapa previa al desarrollo, lo que resulta incierto, pues si así fuera los países subdesarrollados para progresar ten-

Pasa a la página 2

# GACETA UNAM



ORGANO INFORMATIVO  
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL  
AUTONOMA DE MEXICO

Tercera Epoca Vol. III No. 34. Ciudad Universitaria, 19 de noviembre de 1971

## FUE EXPUESTA LA IMPORTANCIA ACTUAL DE LAS TECNICAS DEL TRABAJO SOCIAL

“La explosión demográfica, la aparición de cinturones de miseria en las grandes ciudades y la creación de institutos de seguridad social, son algunos de los factores que realzan la importancia actual del trabajo social”.

Los anteriores conceptos fueron expresados por la trabajadora social Guadalupe Sandoseky, durante su intervención en la mesa redonda sobre Delimitación del trabajo social en Chile, Perú y México, efectuada el pasado día 17 en el auditorio Narciso Bassols del Colegio de Sicología de la UNAM.

En esta mesa redonda, organizada por la Escuela de Trabajo Social de esta Institución, participaron los licenciados Isauro Elizondo y Carmen Merino, la trabajadora social Elia Carola de Ruzo y la estudiante de esta disciplina, Alicia González Ortiz.

En su disertación, la profesora Sandoseky hizo notar que el trabajo social no es una ciencia, sino más bien una técnica, por lo que sus profesionales deben evitar ser absorbidos por las ciencias sociales, como la sociología y otras.

Al abundar sobre este punto, explicó que de estas ciencias deben to-

marse en cuenta las descripciones y exposiciones que hacen de los fenómenos sociales, “con objeto de aplicar esta información a los problemas que el trabajo social plantea”.

Por su parte, la profesora Elia Carola de Ruzo, de Perú, al referirse al campo de acción del trabajador social, apuntó que aquél abarca a cualquier persona que necesite ayuda. “Nuestra labor, añadió, no es simple-

mente de auxilio, sino también de concientizar al hombre con respecto a la importancia que tiene dentro de la sociedad”.

Los demás participantes hicieron una reseña histórica del papel que ha jugado el trabajador social en Latinoamérica, especialmente en México y Perú, destacando también la problemática a que se enfrenta actualmente esta disciplina.

## SE ANUNCIARON LAS FUTURAS ACTIVIDADES DE LA ORQUESTA DE LA UNAM

Las actividades que a partir del próximo mes de diciembre realizarán la Orquesta y el Taller Coreográfico

de la Universidad Nacional, se dieron a conocer recientemente durante una

Pasa a la página 2



La Orquesta de la UNAM en una de sus audiciones.

## LOS PROBLEMAS . . .

Viene de la página 1

drían que explotar a otros pueblos. Así pues, sólo hay dos alternativas para el desarrollo: desarrollo vía independencia, e independencia vía desarrollo”.

La primera, explicó, ofrece la posibilidad de salir de la dominación imperialista, y la segunda de modificar radicalmente las estructuras de la explotación interna sin romper con la dependencia externa.

Al referirse a México, el licenciado Rodríguez señaló que nuestro país pasó de ser colonia española a subordinado político de Inglaterra, con estructuras francesa y estadounidense que no han cambiado, pero sí los gobernantes.

Caracterizó al fenómeno del crecimiento de México como incrustado fuerte y formalmente en un sistema capitalista subdesarrollado dependiente, cuya administración pública no está preparada para los planes de desarrollo, por sus estructuras viciosas, que imposibilitan su marcha, pues para que esos planes funcionen se requiere una administración eficiente en sus medios y no en sus fines.

## SE ANUNCIARON . . .

Viene de la página 1

conferencia de prensa, celebrada en la galería **Aristos** de la UNAM.

La rueda de prensa, organizada por el Departamento de Música de la Dirección General de Difusión Cultural de esta Casa de Estudios, estuvo presidida por el maestro Eduardo Mata, director de la Orquesta de la UNAM; la coreógrafa Gloria Contreras, directora artística del Taller Coreográfico de la Universidad; Claudio Goeckler, director técnico, administrativo y diseñador del Taller y Gloria Carmona, subjefa del mencionado Departamento de Música.

Dichas actividades se iniciarán con la primera temporada conjunta del Taller Coreográfico y la Orquesta de la Universidad, que se llevará a cabo los días 11, 13, 14, 16, 17 y 18 de diciembre, en el Palacio de las Bellas Artes.

Respecto a esta actuación mancomunada, el maestro Eduardo Mata comentó que “es particularmente significativo que se unan dos fuerzas de tal envergadura, ya que ello implica presentar un espectáculo más completo”.

Por su parte, Gloria Contreras, directora del Taller Coreográfico de la

Universidad declaró: “No es el lugar sino el evento artístico lo que importa. Que la compañía actúe en el Palacio de Bellas Artes no significa que queramos llevar nuestro arte a la burguesía solamente. Nuestro interés no es la burguesía sino los obreros y campesinos”.

Asimismo, se anunciaron otras futuras actividades de la Orquesta de la Universidad, que dirige el maestro Mata, entre ellas su presentación en la ciudad de Monterrey, en donde ofrecerá tres conciertos, durante la primera semana de diciembre.

Al referirse a esta actuación de la Orquesta, el maestro Mata hizo hincapié en la necesidad de descentralizar las actividades artísticas llevándolas a la provincia. Con este fin, la Orquesta de la Universidad ofrecerá conciertos en Tampico, Puebla, San Luis Potosí, Oaxaca y otras ciudades del país.

Las presentaciones de la Orquesta para el año de 1972, se iniciarán el día 20 de enero con la realización de 14 conciertos escolares, que se darán en preparatorias y escuelas incorporadas a la UNAM; el maestro Mata dijo que en resumen, la Orquesta ofrecerá durante el año próximo un total de 117 conciertos, cifra sin precedente en la historia musical de México.

Finalmente, los integrantes del presidium expresaron su deseo de llevar los espectáculos fuera del ámbito de la Ciudad Universitaria. “Sin embargo, dijeron, la falta de locales nos obliga por ahora, a seguir presentando la mayor parte de nuestras actividades culturales dentro de los recintos universitarios”.



## SALIO A LA VENTA “ANTOLOGÍA DE MATEMÁTICAS”

En la **Antología de Matemáticas**, editada por la UNAM, es publicada una serie de artículos que muestran la relación que existe entre las Matemáticas y el arte, el desarrollo social y el misticismo entre otros aspectos.

El coordinador de esta publicación, Miguel Lara Aparicio advierte en la presentación de las **Lecturas Universitarias** que éstas van dirigidas al estudiantado preparatorio o de nivel medio superior, y pueden ser de utilidad para cualquier persona, profesional o no, que desee aumentar su nivel cultural.

Debemos admitir, agrega Lara Aparicio, que al cabo de la lectura se tendrá un panorama más o menos vasto de tan interesante materia; aunque admite que no se han podido abarcar todos los detalles importantes, que pudieran inclinar al lector a adquirir

plena conciencia de lo que han significado las Matemáticas en el desarrollo del hombre.

Sin embargo, dice, aun para las personas cuyo interés por esta disciplina sea muy limitado, se conseguirá despertar su curiosidad y al menos ciertos temas les parecerán de interés, ya que se les invita a introducirse en los textos e ilustraciones incluidas en las publicaciones.

Los ejemplares de **Lecturas Universitarias**, de los que forma parte **Antología de Matemáticas**, pueden adquirirse en las librerías universitarias y en las principales de la ciudad, en los puestos de periódicos y directamente en las oficinas de la Dirección General de Difusión Cultural de la UNAM, ubicadas en el piso 10 de la Torre de la Rectoría, en la Ciudad Universitaria.



## EL P.R.M. SI FUE REPRESENTATIVO DE LA REVOLUCION MEXICANA

El Partido de la Revolución Mexicana, del que fue fundador el general Lázaro Cárdenas, no sólo fue inspirado en los postulados más legítimos del movimiento armado de 1910, sino que los representó activa y prácticamente. En cambio, el Partido Revolucionario Institucional, establecido en 1946, no cumple la misma función.

Así lo señaló el profesor Gastón García Cantú, catedrático de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, durante la conferencia que sustentó el miércoles pasado dentro del ciclo **Historia y actualidad de los partidos políticos en México**, que organiza la Facultad de Filosofía y Letras de esta Casa de Estudios.

El profesor García Cantú consideró que el logro más trascendente del mandato presidencial del general Cárdenas, consistió en llevar a cabo “una depuración general de la situación política reinante.”

Explicó que el Partido de la Revolución Mexicana recogió en 1938 restos del Estado semifeudal de esos días modificándolos sustancialmente; hizo cambios en la organización y reparto de la tierra; se propuso decisivas nacionalizaciones que más tarde habría de conseguir; cumplió fielmente con lo estipulado en el artículo 123 constitucional, concedió el derecho de asilo y su política fue reconocida internacionalmente.

“Estos son, entre otros, los logros del cardenismo,” dijo.

Más adelante, el profesor García Cantú destacó que el general Lázaro Cárdenas sostuvo como objetivo pri-

mordial, del partido constituido y del gobierno, intervenir frente a la lucha de clases.

Al finalizar su disertación apuntó que los problemas históricos surgen de los problemas prácticos, y que uno de los grandes problemas que tienen ante sí los mexicanos estriba en recobrar la Democracia.



## SE REALIZAN INVESTIGACIONES PARA PRESERVAR PRODUCTOS AGRICOLAS

La proliferación de hongos, que causa grandes pérdidas a la economía mexicana durante el cultivo y almacenamiento de algunos productos agrícolas, es estudiada por investigadores del laboratorio de Fitopatología del Departamento de Botánica, del Instituto de Biología de la UNAM.

Los especialistas Martha Zenteno y Ernesto Moreno, investigadores de este Departamento, informaron lo anterior y señalaron que la finalidad de la Fitopatología es el estudio de las enfermedades de las plantas.

Actualmente estos científicos universitarios realizan varios **Estudios sobre hongos de granos almacenados y micotoxinas**, consistentes en analizar los problemas del almacenamiento causados por algunas especies de hongos como la *Aspergillus* y la *Penicillium*.

Explicaron que estas especies atacan a los granos y semillas, principalmente al maíz, al trigo y a la cebada, destinados al consumo, y que los efectos nocivos de estos hongos son, entre otros, la pérdida de capacidad de germinación de las semillas y la alteración de su valor nutritivo. "Hay algunos hongos, dijeron, que producen toxinas, las cuales afectan la salud de los animales y, posiblemente, también la de los hombres".

Indicaron que entre las toxinas más conocidas, figuran las que afectan al hígado de los animales que ingieren semillas intoxicadas producidas por los hongos *A. flavus*, y que se ha comprobado, mediante experimentos en animales domésticos y de laboratorio, que pueden llegar a ocasionar la muerte.

También afirmaron que en ganadería y avicultura, las micotoxinas (término empleado para designar a las toxinas producidas por hongos) ocasionan fuertes pérdidas, ya que al ingerir los animales una dosis excesiva de toxinas, su desarrollo no llega a ser normal. En el caso de las aves, la ingerencia de estos tóxicos afecta su reproducción.

"Para erradicar estos hongos, dijeron los investigadores, se realizan experimentos con sustancias químicas (fungicidas), algunas de las cuales han resultado eficaces".

Finalmente informaron que se estudia la posibilidad de crear otras variedades de maíz resistentes y tolerantes a las condiciones adversas de almacenamiento, como los hongos.

### FACULTAD DE MEDICINA División de Estudios Superiores

#### INSTITUTO MEXICANO DE PSICOANALISIS

**Curso de Especialización en Psicoanálisis con duración de cuatro años, a partir de febrero de 1972**, para médicos cirujanos y doctores en psicología clínica con un año, como mínimo, de trabajo práctico en un hospital para enfermos mentales o experiencia clínica equivalente.

El programa es teórico-práctico e incluye las enseñanzas fundamentales de Freud y las de otros autores no freudianos, cuyas aportaciones originales han enriquecido la ciencia psicoanalítica; se estudian en particular los postulados del psicoanálisis humanista. El curso comprende 32 seminarios, con un total de 3,000 horas de trabajo, de los cuales la tercera parte son de análisis personal, didáctico, y de supervisión.

**PROFESORADO:** Profesor Titular, Dr. Alfonso Millán.  
Profesor Adjunto, Dr. Aniceto Aramoni.  
Profesor Extraordinario, Dr. Erich Fromm.

**CUOTAS ANUALES:** Inscripción \$25.00, colegiatura \$1,500.00  
la cuota por el análisis personal es uniforme y será determinada por el Instituto.

**INFORMES E INSCRIPCIONES:** División de Estudios Superiores, oficinas del lado izquierdo del Auditorio Principal de la Facultad, de las 9 a las 13 horas.  
La aceptación de solicitudes se cierra el 31 de diciembre de 1971.

Cd. Universitaria D. F., noviembre de 1971.

El Jefe de la División,  
Dr. Fernando Martínez Cortés.

El Director de la Facultad,  
Dr. José Laguna García.

### CALENDARIO SEMANAL Actividades Culturales de la UNAM Del 19 al 25 de noviembre de 1971.

#### EXPOSICIONES

**El movimiento estridentista.** Publicaciones, grabados y litografías. Biblioteca Nacional. Sala José María Vigil. Asistencia libre.

**Maquetas y esculturas,** de Jorge Dubón. Casa del Lago. Asistencia libre.

**Museo de Geología de la UNAM.** Ciprés Núm. 173 (Santa María la Ribera) Asistencia libre.

**Ensayo ambiental,** de Rodolfo Zanabria. Casa del Lago. Asistencia libre.

**Alexander Calder.** Esculturas, grabados, dibujos, acarelas, libros ilustrados y joyería. Museo Universitario de Ciencias y Arte. (anexo de Arquitectura). Asistencia Libre. Visitas guiadas: miércoles 17 a las 17 horas, martes 23 a las 21 horas y domingo 21 a las 12 horas.

**Arte popular internacional.** Galería Universitaria **Aristos.** (Av. Insurgentes Sur Núm. 421). Asistencia libre.

**Pinturas, gouaches y dibujos.** de Saúl Peña, Casa del Lago. Asistencia libre.

**Libros universitarios.** Exposición y venta. Jardines de la Casa del Lago. Asistencia libre.

**Las metamorfosis de Ovidio.** Grabados. Biblioteca del Colegio de Ciencias y Humanidades. Plantel Vallejo. (Hasta el 29 de noviembre).

**Publicaciones francesas.** Museo Universitario de Ciencias y Arte. (anexo de Arquitectura). Inauguración noviembre 23. "Semana cultural francesa".

**Homenaje a Alberto Durero y Ucrania, monumentos antiguos.** Museo Universitario de Ciencias y Arte. (anexo de Arquitectura). Asistencia libre.

## MAPA ORIGINAL DE LA CIUDAD DE MEXICO DONADO A LA UNAM

El doctor J.A. Sporck, en representación de un grupo de geógrafos procedentes de la Universidad de Lieja, Bélgica, que visitaron el Instituto de Geografía de la UNAM, hizo entrega a la doctora María Teresa Gutiérrez de MacGrégor, directora de dicho Instituto, de un mapa original de la ciudad de México, a colores, de 26 por 46 centímetros.

Este mapa, *México Regia et Celebris Hispaniae Novae Civitas*, fue pu-

blicado en 1573, en la obra *Civitas Orbis Terrarum Coloniae Agrippinae. Apud Petrum a Branchel*, de los autores Georgius Braun et Franciscus Hogenbergios.

El donativo, de gran valor para el Instituto de Geografía, es una muestra más del interés que la Universidad de Lieja tiene de mantener contactos científicos y culturales con la UNAM. Dentro de los proyectos para establecer dichos nexos está la idea de realizar un intercambio de investigadores que sería benéfico para ambas universidades.



Afirmó Heberto Castillo

## CÁRDENAS ES EL PRECURSOR DE LAS LUCHAS LIBERTARIAS DEL TERCER MUNDO

"Lázaro Cárdenas es el precursor de las luchas libertarias de los pueblos del Tercer Mundo. Hasta Salvador Allende y Fidel Castro Ruz reconocen que Cárdenas fue el primer líder que se preocupó realmente por su pueblo".

Así lo afirmó el ingeniero Heberto Castillo en la conferencia que dictó recientemente en el auditorio de la Facultad de Ingeniería de la UNAM con el tema *Lázaro Cárdenas candidato presidencial del PNR y el Plan Sexenal*, dentro del ciclo *La proyección política de Lázaro Cárdenas en Latinoamérica*, que organiza un grupo

de estudiantes de diversos planteles de la UNAM.

Durante su disertación, el ingeniero Heberto Castillo expresó que "si alguna constante podemos encontrar en Cárdenas, es su afán por conocer los requerimientos populares y anteponer los intereses del pueblo a los suyos o a los de su partido".

Hizo notar que el general Lázaro Cárdenas siempre fue respetuoso de los derechos del pueblo, "ya que durante su régimen presidencial se registra el mayor número de huelgas en el país". Además, enfatizó que Cárdenas

siempre impulsó la acción revolucionaria de las masas.

El catedrático universitario desmintió que el general Cárdenas haya sido el representante de la pequeña burguesía. "Por sus hechos, dijo, puedo afirmar que Cárdenas apoyó en todo momento a la clase más humilde del país, y buscó que los trabajadores se lanzaran a la conquista de los medios de producción".

En otra parte de su exposición, el ingeniero Castillo apuntó que "la preocupación más ingente del general fue la de que los obreros y campesinos se sacudieran de la explotación de que eran objeto, y que el pueblo trabajador tuviera acceso a la dirección de las empresas".

Por último, calificó al ex-presidente de México como un auténtico revolucionario que tomó en cuenta los intereses del pueblo, "además de demostrar al mundo la posición de una nación débil, manejando como arma el derecho de la razón y la justicia".

## NUEVAS EDICIONES UNIVERSITARIAS

**Análisis de estructuras en el Códice de Dresde.** Por Roberto Escalante. Coordinación de Humanidades. Centro de Estudios Mayas. Cuaderno Núm. 4 UNAM. 1971. 40 pesos.  
**Anuario de Letras.** (Vol. VIII). México 1970. Facultad de Filosofía y Letras. Centro de Lingüística Hispánica. UNAM. 1971. 60 pesos.



Gaceta UNAM

Universidad Nacional Autónoma de México

Dr. Pablo González Casanova  
Rector

Quim. Manuel Madrazo Garamendi  
Secretario General

Lic. Enrique Velasco Ibarra  
Secretario General Auxiliar

Dirección General de Información  
y Relaciones

Lic. Gustavo Carvajal Moreno  
Director General

La Gaceta UNAM, aparece los lunes, miércoles y viernes en periodos de clases y los miércoles en periodos de exámenes y vacaciones parciales. Publicada por la Dirección General de Información y Relaciones. 11o. Piso Torre de la Rectoría. C.U. México 20, D.F. Franquicia postal por acuerdo presidencial de 8 de mayo de 1940.